
N. 39     CAMERI, Marzo 2017

Aeroporto Cameri, sabato 8 ottobre 2016

26° Raduno
Una tiepida giornata di sole, tipicamente autunnale, ha accolto ancora una volta

sull’Aeroporto di Cameri i Soci, le Autorità e gli Ospiti intervenuti al 
26° Raduno del Circolo del 53.

Ospite d’onore uno dei Generali ai vertici delle Forze Armate,
il Gen. S.A. Carlo Magrassi, Segretario Generale della Difesa e Direttore 

Nazionale degli Armamenti, nostro Socio da molti anni.
In questo numero del Notiziario, esclusivamente dedicato al resoconto della               

 giornata del Raduno, troverete tutti gli interventi dei nostri Comandanti di Cameri,
dei Sindaci del territorio e degli Ospiti presenti all’Assemblea.

Il Presidente Gen. Giulio Mainini ha nominato “Presidente Onorario” 
il nostro Segretario Gen. Marcello Ciolli ed anche due nuovi Soci Onorari.

Presente la Sig.ra Piera Vandoni, mamma del Magg. Pil. Mariangela Valentini, 
sono state consegnate le borse di studio a tre studenti meritevoli.
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Il Circolo del 53 ringrazia:
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Sig.ra AZZARI Ved. Brignola Virginia Famigliare - Art.5

Av. Scelto CANELLI Alessandro Ufficio Comando

Sig.ra CORRADI Ved. Ballestra Elisa Famigliare - Art.5
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Direttivo per la loro pubblicazione.
Inviare la corrispondenza a: 
Notiziario del Circolo del 53 - Via Verbano, 271 - 28100  Novara
Tel. 0321.478218 / 634253 - e.mail: info@circolodel53.it 
Redatto a cura di Marcello Ciolli e Umberto Belletti.
Impaginazione e grafica studio fotografico Ragni Francesco
Stampato da Italgrafica Novara 

CIRCOLO DEL 53 - Cameri
Presidente Onorario: Gen. Marcello Ciolli 

Presidente: Gen. S.A. Giulio Mainini 

Vice presidenti: 
Gen. Isp. Giuseppe Lupoli                                      Brig. Gen. Maurizio Nastasi

Consiglio Direttivo: 
Gen. S.A. Alberto Frigo  -  Gen. Isp. Capo Giovanni Perrone Compagni 

Gen. Sq. Giuseppe Li Causi  -  Gen. B.A. Gavino Manca  
Gen. Umberto Belletti  -  Col. Roberto Zamponi

Col. Pietro Paolo Traverso  -  Col. Luigi Piccolo 
T.Col. Salvatore Meoli  -  M.llo Sc. Emilio Cottafavi

M.llo Sc. Salvatore Caruso  -  M.llo Sc. Francesco Trevisan 
S.M. Francesco D’Urbano

Segretario: Gen. Marcello Ciolli 

COMUNE DI BELLINZAGO NOVARESECOMUNE DI CAMERICOMUNE DI NOVARA

Patrocinio della



3

CIRCOLO DEL 53 
26° Raduno - 8 ottobre 2016

3

Introduzione al Raduno
Sabato 8 ottobre 2016, presso l’hangar del 1° Reparto Manutenzione Velivoli di Cameri,  ha avuto luogo il primo atto del 26° 
Raduno del Circolo del 53 con l’annuale Assemblea dei Soci, avvolto, come ormai consuetudine, in un’atmosfera di cristallino 
cameratismo e di incontenibile entusiasmo, satura di sorrisi, battute, ricordi e spesso anche di malcelate nostalgie. 
La prima parte della mattinata, dopo un buon caffè offerto dall’organizzazione, è trascorsa tra numerose strette di mano, abbracci 
e reciproche domande di chi si ritrova dopo molto tempo, in un rituale che si è prolungato sino alle ore 11,00 circa interrotto dal 
perentorio richiamo del Presidente Gen. Giulio Mainini  che ha dato inizio ai lavori dell’Assemblea, anche quest’anno ricca di 
novità, iniziative e proponimenti, la cui rilevanza è stata sottolineata dagli illustri Ospiti che non hanno mancato di indirizzare ai 
convenuti il proprio saluto ed augurio. Primo fra tutti il Gen. Carlo Magrassi, Segretario Generale della Difesa e Direttore Nazionale 
degli Armamenti, una delle massime autorità militari nazionali che ci ha onorato con la sua presenza, nonché Socio a pieno titolo 
del Circolo del 53 in quanto ex pilota tigre del 21° Gruppo  C.I.O. negli anni ottanta.
Invitati dal Presidente, si sono poi avvicendati al microfono il nuovo Comandante dell’Aeroporto, il Capo del Ce.Po.V.A., il Vice 
Presidente del Circolo, i Sindaci di Novara,  Bellinzago,  Oleggio e Cameri, il Presidente della Famiglia Nuaresa ed infine il Direttore 
dello stabilimento FACO di Cameri che sovrintende  all’assemblaggio del nuovo velivolo F-35. 
Il Presidente ha offerto a tutti gli Ospiti l’oggetto ricordo della manifestazione, così come ha voluto dare un riconoscimento a due 
Soci per il loro impegno nelle attività del Circolo in stretta collaborazione con il Segretario, assente per problemi di salute. E’ proprio 
a quest’ultimo che il Gen. Mainini ha voluto riservare uno dei momenti più significativi dell’evento, proponendo la sua nomina a 
Presidente Onorario, mozione accolta dall’Assemblea con un consenso plebiscitario.  Sono stati quindi presentati due nuovi Soci 
Onorari: il primo è uno scrittore di storia dell’aviazione, tra cui anche quella di Cameri; il secondo è il titolare della tipografia 
Italgrafica che stampa il Notiziario, con un  considerevole risparmio per le casse della nostra Associazione.  
Particolarmente emozionante è stato il ricordo del Magg. Mariangela Valentini (era presente la mamma Piera), Pilota di Tornado 
che poco più di due anni fa perdeva la vita, assieme a tre colleghi di Ghedi,  in un tragico incidente di volo nel cielo delle Marche. 
Proprio per onorarne la memoria, anche quest’anno sono state assegnate tre borse di studio, intitolate all’Ufficiale oleggese e istituite 
per una precisa volontà del Circolo del 53 e del 61° Club “Frecce Tricolori” di Borgomanero (era presente la Presidente Sig.ra 
Maria Bertinotti), a tre studenti  meritevoli dei quali il primo di Oleggio, mentre gli altri due hanno frequentato l’Istituto Aeronautico 
Francesco Baracca di Novara, ove Mariangela, a suo tempo, si era diplomata.  
Prima di concludere il Gen. Mainini ha toccato alcuni aspetti amministrativi, ricordando poi a tutti che nel 2017 è prevista la 
realizzazione di un volume dedicato al 50° anniversario della ricostituzione del 53° Stormo a Cameri (aprile 1967). Ha rivolto 
altresì un saluto al Presidente del Circolo del 51 ed al Segretario del Circolo del 3°, anch’essi  graditissimi ospiti; ha ringraziato tutti 
coloro che si sono impegnati nella preparazione del Raduno; ha ringraziato il Socio  presente con un velivolo civile; ha ringraziato 
gli sponsor che supportano da anni il Circolo. Ha infine sottolineato la presenza su Cameri di due EFA 2000, impiegati da qualche 
tempo nel servizio di allarme.  
Il secondo atto si è svolto, come consuetudine, sul Piazzale Bandiera e nell’area museale ove Autorità e Soci si sono trasferiti per 
deporre una corona d’alloro al monumento ai Caduti ed un cesto di fiori alla lapide storica dei primi 1500 piloti brevettati a Cameri. 
Il terzo atto, infine, a compimento di una giornata sicuramente ricca di stimolanti emozioni, ha visto i Soci consumare un apprezzato 
pranzo sociale, presso la mensa aeroportuale della Base, terminato con il tradizionale brindisi.       
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Festoso arrivo dei nostri Soci...
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...con abbracci e strette di mano
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Resoconto dell’Assemblea dei Soci

Benvenuto del Presidente  Gen. Giulio Mainini                                 
Il Presidente Mainini invita tutti i Soci presenti a prendere 
posto per iniziare l’Assemblea del 26° Raduno. Viene, 
quindi, eseguito l’Inno di Mameli. 

Al termine dell’Inno Nazionale il Gen. Mainini, prendendo 
la parola, da il benvenuto ai Soci e annuncia loro l’arrivo 
in hangar del Generale S.A. Carlo Magrassi, Segretario 
Generale della Difesa e Direttore Nazionale degli Armamenti, 
accompagnato dal Gen. Maurizio Nastasi, dal Col. Roberto 
Zamponi e dal Col. Pietro Paolo Traverso. 

Rivolge poi un saluto particolare ai Sindaci di Novara Dr. 
Alessandro Canelli, al  Sindaco di Bellinzago Dr. Giovanni 
Delconti, all’Assessore Sig. Alfonso Siano che rappresenta 
la Sig.ra Valeria Galli Sindaco di Cameri e, infine, all’amico 
M.llo Massimo Marcassa che è nostro Socio, Sindaco di 
Oleggio. 
Ringraziandoli per la loro presenza, saluta poi la Signora 
Maria Bertinotti Presidente del 61° Club  Frecce Tricolori di 
Borgomanero. 
Presenta quindi un volto nuovo che non tutti conoscono 
ancora: il Col. Zamponi, nuovo Comandante dell’Aeroporto 
di Cameri, e lo invita al leggio.

Intervento del Col. Pil. Roberto Zamponi
Prendendo la parola, il Col. Zamponi si dice emozionato, 
poiché  non pensava di parlare per primo. Ringrazia, quindi, 
il Gen. Mainini per avergli concesso tale onore, ben lieto 
di farlo come Comandante dell’Aeroporto di Cameri, ma 
soprattutto come primo anno da Socio del Circolo del 53. 
Prosegue ringraziando tutti quanti gli amici del Circolo, 
gli ospiti e tutte le Autorità militari e civili che, con la loro 
presenza, danno maggior lustro all’evento. 
Poi rivolge i più sentiti ringraziamenti allo staff del Circolo del 
53 che, ancora una volta, ha reso possibile la realizzazione 
del Raduno ed al Presidente Generale Mainini che, con la 
sua passione, la sua professionalità ed il suo entusiasmo 
che riesce a trasmettere ai più giovani, ogni anno ci ricorda 
la storia, la tradizione e i valori che hanno caratterizzato 
Cameri fino ad oggi. Per il Col. Zamponi Cameri riveste 
sempre un posto particolare perchè  è stata la prima Base 
Aerea operativa che ha visitato da allievo del 1° anno di 
Accademia, con il Corso Ibis IV° nel  1988; ancora ricorda 
tutto l’entusiasmo e lo stupore che lui ed i suoi compagni 
avevano nel vedere il mitico F-104 rullare e decollare davanti 
a loro sulla pista di Cameri. 
Negli anni seguenti si è verificato un processo di 
trasformazione: sono cambiati, si sono avvicendati gli 
aeroplani, gli assetti che hanno volato sui cieli di Cameri; è 
cambiato il personale, è stata modificata anche la  missione 
operativa. L’unica cosa che non è cambiata, invece, è la 
professionalità, la passione che il personale, gli uomini e le 
donne che operano sulla Base, hanno messo in atto e che 
hanno permesso a Cameri, grazie e soprattutto all’esempio 
ed ai valori tramandati da chi li aveva preceduti, di essere 
quello che oggi è: un Reparto in salute, in grado di superare, 
di fronteggiare qualsiasi sfida gli si ponga davanti e che 
ha reso possibile, oggi, di rivedere su Cameri una coppia 
d’allarme. Di tutto ciò il Comandante dell’Aeroporto di 
Cameri si sente orgoglioso e, ringraziando di nuovo il Gen. 
Mainini per tutto il lavoro che sta facendo per il Circolo,   
augura una fantastica giornata a tutti. 

A questo punto il Presidente Mainini chiede al Generale 
Nastasi, Capo del Ce.Po.V.A., di illustrare l’attività del 
Centro Polifunzionale Velivoli Aerotattici.
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Intervento del Brig. Gen. Maurizio Nastasi                                                                                             
In qualità di Capo del Ce.Po.V.A. il Gen. Nastasi rivolge un 
caloroso saluto ai Soci del Circolo del 53, anche a nome di 
tutto il personale della Base di Cameri, ed alle Autorità Militari 
e Civili che, malgrado i loro numerosi impegni, hanno voluto 
partecipare all’annuale incontro conferendogli un significato 
ancora più rilevante e testimoniando il profondo legame che 
unisce l’Aeroporto con la realtà del territorio. 
Il Gen. Nastasi prosegue affermando che il Circolo del 53, 
sodalizio di cui tutti noi facciamo parte e che riveste un 
ruolo importante nel mantenere vive le tradizioni del 53° 
Stormo e di tutti gli Enti che hanno operato sull’Aeroporto di 
Cameri in oltre cento anni, ha un ruolo incisivo e presente 
nella vita degli Enti che operano sulla Base. Ricorda poi che 
la F.A. sta vivendo un periodo di trasformazione che si può 
sintetizzare con il detto “fare di più con meno risorse” ed 
anche a Cameri, mentre si stanno raccogliendo i frutti di 
scelte fatte in passato, si gettano i semi di attività che non 
tarderanno a produrre risultati concreti. A tale proposito, 
il Gen. Nastasi ricorda che, nel Raduno dell’anno scorso, 
aveva informato l’Assemblea dell’imminente consegna del 
primo velivolo F-35 all’Aeronautica Militare: ora, a distanza 
di appena un anno, i velivoli consegnati all’A.M. sono già 
quattro ed altri velivoli sono nella fase di accettazione.

Il Gen. Nastasi si rivolge poi ai presenti, con particolare 
riguardo a quelli  che, come lui, hanno prestato servizio, 
nel corso dei decenni, presso i Reparti operanti sul sedime 
di Cameri, che ricordano sicuramente lo spirito di servizio e 
l’entusiasmo con cui ha sempre operato tutto il personale: 
ebbene anche oggi lo stesso spirito, l’entusiasmo, la 
professionalità, sono più che mai presenti tra il personale 
della Base. Crede, quindi, di poter sostenere che il merito 
dello spirito di servizio, con cui operano tuttora gli uomini 
e le donne di Cameri,  vada attribuito anche a chi li ha 
preceduti in questa stessa Base.
Concludendo, il Gen. Nastasi dice di essere sempre più 
convinto dell’importanza che ha un sodalizio come il 
nostro, di cui egli stesso fa parte fin dalla sua fondazione, 
e conferma al Presidente Mainini il proprio supporto alle 
attività del Circolo del 53; ringrazia infine tutti i Soci per ciò 
che hanno fatto e per ciò che rappresentano.

Intervento del Gen. S.A. Carlo Magrassi
Rivolgendosi al Gen. Magrassi, il Presidente Mainini lo 
ringrazia sentitamente per essere tornato sull’Aeroporto 

dove qualche anno fa aveva volato col nominativo di 
tigre, sapendo  benissimo che difficilmente un Generale a 
quattro stelle può svincolarsi dai suoi numerosi impegni. 
Poi ricorda che il  nostro Circolo ha due Gen. a quattro 
stelle in servizio, perchè ha appena mandato la tessera 
di Socio anche al nostro Capo di S.M.A. Gen. Vecciarelli, 
anche se non ha mai indossato la pelle tigrata! Prendendo 
la parola il Gen.  Magrassi, nel ringraziare il Gen. Mainini, 
saluta tutti i presenti. Afferma che per lui tornare a Cameri  
è una cosa particolare, poichè negli anni di Accademia ha 
sempre desiderato  venire in questa Base, anche se vi è 
rimasto solo un paio di anni, perché poi trasferito al Reparto 
Sperimentale. Pensava di passare tutto il suo periodo volativo 
a Cameri, che era il suo sogno ed essendo di Tortona era 
anche vicino a casa,  invece la vita ha preso un’altra piega: 
però il suo cuore è rimasto qui, laddove voleva andare, 
dove è stato veramente bene. Parlando dell’evoluzione di 
Cameri, rileva come la Base abbia avuto dei cambiamenti 
inaspettati, anche perché il mondo è cambiato, sono 
cambiati gli scenari, è cambiata la realtà, tuttavia ha saputo 
stare al passo con i tempi. Oggi è il fiore all’occhiello come 
tecnologia in Italia, e non solo nel mondo militare; nel 
contempo i vertici della F.A. hanno deciso di utilizzare la 
Base per un turno di allarme, cosa rilevante, un segnale 
importantissimo. Però, aggiunge il Gen. Magrassi, ciò che 
rende forte Cameri sono coloro che lo stanno ascoltando, i 
partecipanti al Raduno, per quello  spirito che li ha portati 
lì oggi,  a dimostrazione che c’è un filo rosso, un legame 
che li spinge ogni anno a tornare: si ricorda il passato, si 
incontrano gli amici. Prosegue ricordando che ai suoi 
tempi  la minaccia veniva da Est e da Sud, tanto è vero che 
si faceva l’allarme a Cameri e Trapani: questi scenari sono 
cambiati completamente, è caduto il muro di Berlino, c’è il 
problema dell’ immigrazione, c’è la minaccia del terrorismo. 
Tutto ciò crea una situazione diversa: oggi la minaccia non 
viene più necessariamente dal confine, ma potrebbe celarsi 
in qualsiasi velivolo che sta volando sopra i nostri cieli, cioè 
il tipo di minaccia è ormai  molto più tridimensionale, che 
può essere dappertutto, che può scattare in qualsiasi punto. 
L’Aeroporto di Camerì si è tenuto sempre preparato, ha 
mantenuto la sua pista, il suo personale, la sua capacità; 
ha una realtà tecnologica importantissima da proteggere e 
in futuro potrebbe esprimere qualcosa di importante anche 
nel campo operativo. Con questo augurio, che dovrebbe 
essere il giusto coronamento di una realtà che vuole andare 
avanti, che vuole rimanere vincente, che vuole rimanere 
nei primi posti, il Gen. Magrassi conclude il suo intervento 
ringraziando tutti e augurando  un buon Raduno. 
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Determinazioni del Presidente del Circolo
Prima di riprendere i lavori di Assemblea, il Presidente 
Mainini  saluta il Col. Mascolo, Comandante Provinciale dei 
Carabinieri, ringraziandolo per la sua presenza. 

Richiama poi l’attenzione dei radunisti sull’assenza al tavolo 
comando di qualcuno, che è il pilastro del Circolo: Marcello 
Ciolli, il nostro Segretario che avendo avuto problemi di 
salute non ha potuto essere presente, ma lo rivedremo 
presto. Tuttavia l’attività del Circolo continuava, si dovevano 
fare il Notiziario e tante altre cose: molti si sono attivati per 
dare una mano al Segretario e, in particolare, due persone, 
due grandi amici che in silenzio si sono messi a lavorare, 
sempre in contatto telefonico con Ciolli: sono Belletti e 
Ragni. Il Gen. Mainini  ricorda che Francesco Ragni è stato 
fatto Socio Onorario l’anno scorso ed ha ricambiato il 
privilegio lavorando sodo, mentre il Gen. Belletti è sempre 
stato un amico del Circolo e per questo il Presidente ha 
deciso di offrire loro un piattino firmato con incise parole di 
affetto e di riconoscenza. 

A seguire chiama il T.Col. Marco Ciolli,  figlio di Marcello, 
evidenziando scherzosamente che la saga dei Ciolli non 
finisce mai, di padre in figlio; riferisce poi di aver chiamato 
a casa Marcello Ciolli, il quale ha avuto un attimo di 
sconforto perché in 26 anni non è mai mancato ai Raduni. Il 
Presidente quindi, sentito il Consiglio Direttivo, ha deciso di 
consegnare a Marcello un piattino con questa incisione: “Al 
nostro Presidente Onorario Gen. Marcello Ciolli, grande uomo, 
grande Segretario, grande amico, con affetto Giulio Mainini ”. 
Richede poi l’approvazione dell’Assemblea, che approva 
con un lungo applauso, e poi comunica telefonicamente a 

Ciolli che, da quel momento, è stato nominato  Presidente 
Onorario del Circolo del 53; saluta infine Marcello a nome di 
tutti, che ricambia con  grande affetto, e consegna il piattino 
al figlio Marco ringraziandolo. A questo punto si rivolge al 
Vice Presidente, Gen. Lupoli pregandolo di parlare del F-35.

Intervento del Gen. Isp. Giuseppe Lupoli
Nel salutare tutti i presenti, il Gen. Lupoli afferma di essere 
lieto di partecipare al Raduno, che per lui è sempre un 
momento particolare; per quanto riguarda l’ F-35, in 
aggiunta a quanto già detto dal Gen. Nastasi, riferisce che 
il programma sta andando avanti a livello internazionale e 
l’anno prossimo si concluderà lo sviluppo pieno del velivolo 
nella sua capacità operativa, mentre negli USA sia i Marines 
che l’Aeronautica lo stanno già utilizzando in servizio. 
A Cameri sono stati prodotti quattro velivoli che, con Piloti 
italiani, scortati da un tanker italiano, hanno trasvolato 
l’oceano fino al Centro di Addestramento Internazionale di  
Luke in Arizona dove, con Piloti italiani, verranno utilizzati per 
addestrare i Piloti degli altri Paesi interessati al programma.
Inoltre a Cameri  sono in preparazione due velivoli che poi 
raggiungeranno il 32° Stormo di Amendola, primi due velivoli 
in servizio in un Reparto operativo dell’Aeronautica Militare. 
A breve inizierà l’assemblaggio di un velivolo per l’estero 
e intanto proseguono le attività perché Cameri diventi il 
centro di manutenzione, di  revisione e di aggiornamento 
regionale per l’area europea. 
Il Gen. Lupoli  aggiunge che lo sforzo che si sta facendo 
può essere anche fonte di trasferimento tecnologico e di 
partecipazione industriale, non solo  per l’area di Cameri, 
ma anche a livello nazionale. Conclude augurando a tutti 
una  bellissima giornata.
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Presentazione dei nuovi Soci Onorari
Riprendendo la parola il Gen. Mainini presenta due amici 
del Circolo: Renzo Sacchetti e Francesco Martelli.  Renzo 
Sacchetti è già conosciuto avendo realizzato nel 2009 il libro 
per il Centenario dell’Aeroporto di Cameri, distribuito a tutti 
i Soci. Ora si sta dedicando alla stesura di un altro libro, in 
occasione dei  50 anni della ricostituzione del  53° Stormo 
a Cameri,  che sarà offerto ai Soci nel 2017. Il Presidente 
presenta quindi Francesco Martelli, suo amico d’infanzia e 
di gioventù; poi ciascuno ha preso la sua strada ma si sono 
ritrovati pochi anni fa. Martelli ha una grossa tipografia a 
Veveri e realizza il Notiziario ed altri stampati per il Circolo 
con molta disponibilità, anche economicamente. Il Gen. 
Mainini, sentito il Consiglio Direttivo, ha riconosciuto i loro 
meriti ed ha deciso di nominarli Soci Onorari, consegnando 
loro la tessera del Circolo del 53.

Intervento del Sindaco di Novara 
Invitato dal Presidente Mainini, il Sindaco di Novara 
Alessandro Canelli, Socio del Circolo del 53, prende la 
parola per ringraziare per l’invito e ricordare innanzi 
tutto con molto piacere il periodo da Aviere di leva svolto 
sull’Aeroporto vent’anni prima. Ritiene che Cameri sia da 
sempre un punto di riferimento per Novara e dintorni, ha 
una grande importanza non solo militare ma anche sociale 
e di sviluppo economico del territorio, poiché, di fatto, è 
una delle più grandi aziende nel novarese ove lavorano circa 
1700 persone. 
Prosegue affermando che la collaborazione tra la Base e le 
altre Istituzioni è di fondamentale importanza, facendo un 
esempio: durante l’ estate c’è stato un problema a Novara

con il crollo di alcuni balconi di una palazzina, con la 
conseguente emergenza abitativa da affrontare nelle ore 
immediatamente successive. Il Sindaco ha quindi richiesto 
la collaborazione del Col. Zamponi che ha messo subito 
a disposizione alcuni alloggi. Poi il Dr. Canelli riconosce a 
Cameri di essere un luogo in cui si fa tecnologia di altissima 
qualità, con una costante crescita sia dell’operatività che del 
profilo economico e industriale, elementi  molto importanti 
per la crescita del territorio che deve puntare soprattutto 
sull’innovazione, sul trasferimento tecnologico, sulla ricerca 
scientifica. Conclude complimentandosi per il lavoro fin qui 
svolto e di essere onorato di far parte del Circolo del 53. 

Intervento del Sindaco di Bellinzago Novarese
La parola poi passa al Sindaco Giovanni Delconti che ricorda 
come coloro che siedono al tavolo comando gli siano stati 
vicini nei due anni da quando è Sindaco. Nell’illustrare 
quale sia oggi la figura del Sindaco, si sente di essere un 
assistente sociale, perchè il Sindaco deve pensare alle 
famiglie che sono il fulcro della nostra società; la grande 
famiglia che ora si trova davanti, quella del Circolo del 53, 
rappresenta un valore aggiunto. Proseguendo augura una 
pronta ripresa al Segretario Ciolli, a cui aveva promesso 
di presenziare al Raduno; afferma poi di condividere con 
noi il ricordo della sua concittadina Mariangela Valentini,  
Pilota che ci onora per il suo comportamento, per la sua 
dedizione, per il suo senso del dovere. Ma una grande 
famiglia è guidata da grandi esempi, quali sono i Comandanti 
di Cameri e da un grande capofamiglia quale è il Presidente 
Mainini, complimentandosi con lui per l’entusiasmo con 
cui sta svolgendo il suo ruolo, riuscendo a coinvolgere tutti. 
Ringrazia, infine, per l’ospitalità riservatagli. 

Intervento dell’Assessore di Cameri
A questo punto interviene l’Assessore Alfonso Siano, del 
Comune di Cameri, in rappresentanza del Sindaco Valeria 
Galli, ringraziando per l’invito che lo onora ma al tempo 
stesso lo emoziona, avendo operato per 35 anni proprio in 
in quell’ ambiente del quale si sente parte integrante. 
All’Aeroporto, prima scuola di volo che Cameri paese da 
più di cento anni si onora di avere sul proprio territorio, lui 
vorrebbe essere sempre vicino perché ormai fa parte della 
sua vita, perché ogni volta che ritorna trova sempre dei cari 
amici, dei bei ricordi. 
Conclude salutando, dapprima, il Gen. Lupoli, che è stato 
un suo Direttore, e gli altri Direttori presenti, nonché il 
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Comandante dell’Aeroporto che ha avuto il piacere di 
conoscere recentemente. Augura poi a tutti i Radunisti ed 
agli ospiti presenti di trascorrere una bella giornata.

Intervento del Sindaco di Oleggio
Prende la parola il Sindaco di Oleggio Massimo Marcassa, 
in servizio presso il 1°R.M.V. e Socio del Circolo del 53 
che, dopo aver salutato tutti e soprattutto i molti amici e 
colleghi presenti, ringrazia i suoi Superiori per l’invito e per 
il supporto che riceve nello svolgimento dell’importante 
incarico che ricopre in campo civile. 
Nei tanti anni di servizio ha acquisito una professionalità, 
una capacità organizzativa e di risoluzione dei problemi 
che ha portato in campo civile; vive ogni giorno una 
serie di problematiche,  soprattutto di natura sociale, e 
gli insegnamenti ricevuti nell’ambiente militare, a volte 
sottovalutato, gli sono stati molto utili. 
A questo proposito si dice concorde con il Presidente Mainini 
che aprire un po’ di più l’Aeroporto di Cameri ai cittadini  
sarebbe importante per far capire esattamente quello che si 
fa all’interno della Base e, come ha già avuto modo di dire 
in altre occasioni, ribadisce che probabilmente l’anno di  
servizio militare fosse utile ai nostri ragazzi per imparare a 
stare insieme, ad affrontare i problemi e a risolverli, a capire 
soprattutto quali sono i veri valori della vita. 
Il Sindaco aggiunge poi che la sua  presenza oggi è opportuna 
e dovuta, per la lodevole iniziativa di assegnare delle borse di 
studio a dei ragazzi del territorio  di cui beneficerà anche un 
giovane di Oleggio, ma soprattutto perché questa iniziativa 
è nata per ricordare il Maggiore Pilota Mariangela Valentini 
che è sempre nei nostri cuori. Infine ringrazia, augurando 
una buona giornata a tutti.

Consegna delle borse di studio 
Riprendendo la parola il Gen. Mainini ricorda che il 19 
agosto di due anni fa, l’Aeronautica Militare veniva colpita 
da un grave lutto: la perdita di due velivoli Tornado e 
il decesso degli equipaggi, quattro meravigliosi giovani 
Ufficiali colpevoli solo di essersi trovati nel momento 
sbagliato alla stessa quota, una vera fatalità. I due equipaggi 
avevano appena effettuato una missione operativa, avevano 
colpito l’obbiettivo e stavano tornando a casa, alla loro Base 
di Ghedi. Solo chi è Pilota riesce a comprendere lo spirito, 
la serenità, la tranquillità di quando, effettuata una missione 
operativa, si torna verso casa, aggiunge il Presidente che si 
dice certo che con quello spirito i quattro giovani siano saliti 
ancora più in alto. Tra questi giovani, il Gen. Mainini ricorda 
una ragazza Pilota che era stata sua allieva in Accademia e 
che poi, quando lui comandava la Squadra, l’aveva mandata 
ai Tornado: era Mariangela Valentini, nata e vissuta nel 
nostro territorio e studentessa all’Istituto Francesco Baracca 
di Novara. Come è noto, per ricordare il Suo sacrificio il 
Circolo del 53 ed il 61° Club Frecce Tricolori di Borgomanero 
hanno istituito delle borse di studio da assegnare ogni anno 
a  studenti meritevoli della scuola Francesco Baracca. 

Poi il Gen. Mainini presenta la Sig.ra Piera Vandoni, 
mamma di Mariangela, e chiama  la Sig.ra Maria Bertinotti 
Presidente del 61° Club, il Generale Magrassi e i tre studenti 
da premiare: Gianluca Cognolato, Michele Dal Pozzolo e 
Luciano Sotti. Si procede quindi alla consegna delle borse di 
studio tra gli applausi dell’Assemblea. 
Concludendo questa semplice ma sentita cerimonia il 
Presidente si rivolge alla Sig.ra Vandoni dicendole che sarà 
sempre con noi e farà parte del Circolo del 53 a tutti gli 
effetti. Poi ringrazia tutti coloro che continuano a sostenere 
questa iniziativa, invitandoli ad essere sempre generosi.
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Situazione economica e bilancio del Circolo
A questo punto il Presidente desidera parlare della 
situazione economica del Circolo: quello in corso è un anno 
di “vacche magre” poiché bisogna risparmiare per il 2017, 
anno in cui verrà realizzato il volume del Cinquantennale 
del 53° Stormo a Cameri; lo scrittore Sacchetti è già al 
lavoro e la tipografia di Martelli provvederà alla stampa. 
Altro argomento il “bilancio” del Circolo: di norma è il 
Segretario Ciolli che illustra il resoconto, peraltro positivo 

e già visto dai Soci anche sul Notiziario; pertanto il Gen. 
Mainini ne chiede l’approvazione dell’Assemblea che 
approva all’unanimità. Parlando della quota sociale il 
Presidente pensa di mantenere la quota di 30 Euro finché 
possibile; con l’aiuto degli sponsor e ottimizzando le spese 
si cerca di tirare avanti. Tuttavia il nostro Circolo ha un 
difetto che bisogna risolvere: molti di noi non pagano la 
quota sociale in anticipo, ma la pagano a posteriori, cioè 
dopo che sono già stati spesi i fondi per il Raduno e, quindi, 
non sempre si riesce a fare quello che si vorrebbe. L’invito 
che il Presidente rivolge ai Soci è quello di pagare nel 2017 
(escluso chi ha già provveduto) anche la quota del 2018. 
In tal modo si potranno affrontare le prossime spese con 
maggiore precisione, anche perché nell’anno 2018 ricorre il 
centenario di un grande avvenimento: terra di Macedonia, 
24 maggio 1918, il Capitano Mario Ajmone CAT costituiva 
il 21° Gruppo aeroplani; sono trascorsi 100 anni! Evento 
che merita di essere degnamente festeggiato, con i conti a 
posto, anche in considerazione che molti Soci provengono 
dal 21° Gruppo. 

Benvenuto ai Circoli del 51 e del 3°
Il Gen. Mainini chiama il Gen. G.B. Ferrari Presidente del 
Circolo del 51 ed il Col. Antonacci Segretario del Circolo 
del 3° e li invita al microfono. Prendendo la parola il Gen. 
Ferrari porta il saluto del Circolo del 51, in particolare del 
Comandante del 51° Stormo Col. Morpurgo e del Segretario 
Gen. Marchese che  da  pochi giorni ha compiuto 89 anni 
e non li dimostra perché continua  con la consueta energia 
a gestire il Circolo. Nel ricordare che il loro è il Circolo più 
vecchio, proprio per questo ha notato che necessita di 
qualche rinnovamento a partire dallo Statuto; dice inoltre 
che, nonostante siano stati i primi, non disdegnano di 
poter copiare dagli altri qualcosa di interessante, come ad 
esempio le borse di studio, ma anche l’idea di associare i 
Raduni ad un evento particolare, come nell’anno in corso 
ove è stato spostato il Raduno di maggio per consentire la 
partecipazione di una Socia un po’ particolare: la Samantha 
Cristoforetti. Il Presidente Ferrari annuncia poi che per l’anno 

prossimo avranno un’ampia scelta di eventi: la ricorrenza dei  
70 anni dall’arrivo nella Marca Trevigiana del 51° Stormo, 
poi il centenario della morte di Francesco Baracca, ma 
soprattutto il centenario della battaglia aerea di Istrana che 
gli storici considerano la prima grande battaglia di massa, 
uno scontro di massa in cielo poichè, fino a quel momento, 
c’erano stati solo dei duelli singoli e quella battaglia ha 
fatto conoscere il nome di Istrana a livello nazionale e forse 
anche internazionale visto che partecipavano anche gli 
Inglesi e, dall’altra parte, gli Austriaci ed i Tedeschi. Quindi 
nel comunicare che il Raduno di ottobre sarà legato a 
questo o quell’ evento, il Gen. Ferrari precisa che la cena 
tradizionale di Pedavena resta a Maggio. Nel concludere 
afferma di provare una certa emozione vedendo la foto della 
ricostituzione del 53° Stormo (perché, sebbene non appare, 
c’era pure lui), ma vedendo anche i due velivoli Eurofighter 
che stanno montando dall’allarme a Cameri, dove anche lui 
l’ha fatto per tantissimi anni. 

Detto ciò saluta e cede la parola al Col. Antonacci che 
ringrazia per l’opportunità concessagli e dice di essere il neo 
Segretario del Circolo del  3°, in rappresentanza del Presidente 
Gen. Notari che purtroppo non ha potuto essere presente. 
Porta poi il saluto dei 4 Gatti di Villafranca e comunica che si 
stanno facendo tante cose a Villafranca, sperando di poterle 
mettere in atto tutte. Nel dare l’appuntamento ai cugini del 
51 e del 53 al prossimo Raduno di maggio, fa presente che 
a Villafranca è cambiato il Comandante: il Col. Cicerone è 
rientrato a Roma ed il Col. Spagnoli ha da poco assunto il 
comando del Reparto. Conclude presentando il M.llo Susi 
che lo accompagna, dicendo di essere molto fieri e felici di 
partecipare al nostro Raduno. Poi ringrazia e saluta. 
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Riprendendo la parola il Gen. Mainini ringrazia per l’ottima 
organizzazione il Gen. Nastasi, il Col. Zamponi, il Col. 
Traverso Direttore del 1° R.M.V. ed i loro collaboratori, il 
T.Col. D’Amico e il T.Col. Bignami. Il Gen. Mainini invita poi 
il Dr. Rabozzi Presidente della Famiglia Nuaresa a portare il 
saluto della sua Associazione. 

Intervento del Dr. Rabozzi della "Famiglia Nuaresa"
Il Dr. Stefano Rabozzi, ricordando che partecipa da molti 
anni ai Raduni, porge un cordiale saluto al Gen. Mainini, al 
Gen. Lupoli ed a tutti i Comandanti presenti. Poi rivolgendosi 
al Col. Zamponi, conosciuto da poco, lo indica come  una 
persona splendida. Prosegue dicendo che lui di solito si 
prepara qualcosa da dire all’Assemblea, ma siccome il Gen. 
Mainini lo ha fatto parlare alla fine non sa più cosa dire perché 
hanno già detto tutto gli altri ospiti. Tuttavia, riagganciandosi 
a chi ha parlato in precedenza del nostro sodalizio, il Dr. 
Rabozzi precisa che per lui il Circolo del 53 è una grande 
famiglia da tanto tempo. A Cameri oltre alla fabbrica del 
F-35 c’è un eccellente Reparto di manutenzione, fiore 
all’occhiello dell’Aeronautica, con una ricaduta sul territorio. 
Ma tuttavia secondo il Presidente Rabozzi il concetto 
di famiglia è importante, al di là del sodalizio, perché è 
qualcosa che cementa le persone, qualcosa che cementa 
i cuori. Si rivolge poi alla mamma di Mariangela Valentini 
assicurandole che la sua figliola è sempre nel nostro cuore 
e non potremo mai dimenticarla come non dimenticheremo 
mai gli altri ragazzi che sono mancati insieme a lei. Infine, 
con l’augurio di rivederci tutti l’anno prossimo, conclude il 
suo intervento.

Presentazione dei Direttori della FACO/F-35
Parlando della FACO (F-35), il Gen. Mainini afferma che 
essa è ormai una realtà che viaggia benissimo in simbiosi 
con il Comando dell’Aeroporto; ciò è dovuto anche alla 
bravura dei suoi Direttori, quali sono i tre presenti, definiti il 
passato remoto, il passato prossimo ed il presente: sono gli 
Ing. Francesco Attucci, Riccardo Busca e Roberto Volpe. Tre 
Ingegneri che sono entrati  in punta di piedi, specialmente 
nelle fasi iniziali, adattandosi alla situazione che si stava 
evolvendo. Tre personaggi con i quali tutto l’Aeroporto è 
ormai in perfetta simbiosi e si va perfettamente d’accordo; 
poi il Gen. Mainini, che è anche il Presidente dell’ Aermacchi 
Pilot Club, ricorda di aver organizzato con la FACO un 
raduno del suddetto Club per far vedere l’ F-35 ad un 
centinaio di Piloti ed ex Piloti militari e, grazie alla volontà  
dell’Ing. Volpe, è stata una cosa grandiosa: erano presenti 
i Piloti che hanno portato gli F-35 negli USA, spiegando 
la trasvolata; l’Ing. Volpe ha parlato di cosa sta facendo la 
fabbrica e lo scrittore Prof. Alegi ha tenuto una conferenza. 

Intervento dell’ Ing. Volpe Direttore della FACO 
Il Presidente chiede quindi all’ Ing. Volpe di dire ciò che si sta 
facendo alla FACO. L’ Ing. Volpe prendendo la parola ricorda 
quante sono le persone che lavorano nello stabilimento: 950 
di cui 630 operai. E’ una realtà grandissima e quest’anno 
vedrà il settimo velivolo consegnato alla F.A.. Il Direttore 
rammenta che l’anno scorso raccontava che aveva volato il 
primo velivolo, quest’anno molti altri hanno effettuato il loro 
primo volo e in più sono state prodotte quindici ali,  quindi 
stiamo andando a regime. Aggiunge poi che quei ragazzi 
premiati con la borsa di studio, hanno la stessa faccia 
della maggior parte dei ragazzi che lavorano in azienda, 
perché l’età media è più o meno quella. Uno dei giovani 
periti assunto l’anno scorso, quest’anno a maggio è stato 
diplomato Final Asset Inspector del F-35, quindi vuol dire 
che ha fatto il corso con gli americani; ora, vedere la faccia 
di quei ragazzi, l’orgoglio che hanno nel lavoro, apre il 
cuore, fa andare avanti a far sempre meglio. Infine ringrazia 
per l’invito al Raduno e saluta tutti.

Attività di volo
Nel comunicare ai presenti che l’Assemblea volge al termine, 
il Gen. Mainini  sottolinea ancora una volta l’importanza 
della presenza di due velivoli d’allarme sulla Base di Cameri, 
ricordando come ai suoi tempi (agosto 1971) erano i piloti 
del 21° che si rischieravano a Trapani, mentre ora si sono 
invertite le parti: Cameri è diventata Base di rischieramento. 

Un altro avvenimento importante è stato quello della 
presenza sul piazzale di  un velivolo civile PA.28 del nostro 
Socio, da poco pensionato, Maresciallo Tamborino, che 
il Presidente ringrazia per essere venuto a trovarci questa 
mattina; si è fatto in modo che potesse atterrare e magari 
fare anche qualche volo, ma ciò non è stato possibile questa 
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volta. Il Presidente aggiunge di aver già trovato altri possessori 
di aeroplani che, come già fatto  a Cameri in passato, un 
giorno sono venuti in Aeroporto e hanno fatto volare degli 
studenti; quindi, con la volontà e l’interessamento dei 
Comandanti di Cameri, in primavera potrebbe esserci un 
“family day”, sempre che le massime Autorità diano la loro 
autorizzazione.

Ringraziamento degli Sponsor
A questo punto il Presidente Mainini sente di dover 
ringraziare gli sponsor, i cui nomi sono riportati sulle 
locandine del Raduno distribuite in tutta la Base, che 
continuano a supportarci, a mantenerci : senza di loro alcune 
cose non si potrebbero fare. All’Assemblea sono presenti i 
rappresentanti di due Ditte: l' Ing. Carlo Broglia della Ditta 
Elettronica Aster e il Sig. Paolo Furlan della Ditta Secondo 
Mona, Ditte che hanno un ottimo rapporto pluriennale 
con l’Aeronautica Militare; nel ringraziarli sentitamente 
per quello che fanno per il Circolo del 53, il Gen. Mainini 
consegna loro l’oggettistica ricordo del 26° Raduno.

Comunicazioni finali del Presidente Mainini
Il  Presidente rivolge, poi,  un particolare ringraziamento 
al Consiglio Direttivo ed a tutti quelli che hanno dato una 
mano, che hanno lavorato, per la migliore riuscita del 
Raduno, a partire dall’allestimento dell' hangar che, al più 
presto, dovrà recuperare la propria operatività.  
Prima di concludere l’Assemblea, il Gen. Mainini informa i 
Soci che per andare al piazzale comando, per le deposizioni 

Soci del Circolo del 53 recentemente scomparsi 

  M.llo Sc. BASSO Sergio

Sig. BORNANCIN Domenico

Gen. S.A. CAVATORTA Giovanni

Gen. B.A. CELEGATO Franco

M.llo Sc. LAVINA Antonio

M.llo Sc. LENA Paolo

Av. Sc. MEZZANO Giuseppe

M.llo Sc. MORREALE Antonino

Gen. S.A. NARDINI Stelio

Gen. S.A. PILLININI Adelchi

Magg. SGUEGLIA Aldo

S.M. TEDESCHI Antonio

Col. ZORC Giovanni

della corona e dei fiori,  è disponibile un solo autobus; prega 
quindi i Soci che lo desiderano di raggiungere il luogo delle 
cerimonie con la propria autovettura. Informa inoltre che la 
mensa aprirà puntualmente alle ore 13, e non prima, e che 
accede alla mensa esclusivamente chi è munito del buono 
pasto, ancora acquistabile sull’apposito tavolo in hangar, 
fino ad esaurimento dei posti disponibili. 
Inoltre il Gen. Mainini ringrazia tutti i partecipanti, il 
Comando del Ce.Po.V.A., il Comando Aeroporto, il Gen. 
Magrassi (che è dei nostri e in futuro non potrà più mancare), 
sperando di rivedere i Soci, sempre più numerosi,  alla 27^ 
Assemblea, che si terrà sabato 7 ottobre 2017.

Infine invita tutti i presenti ad alzarsi in piedi per ricordare i 
Soci del Circolo del 53 scomparsi nell’ultimo anno.
Dopo questo atto il Presidente Mainini dichiara chiusa la 
26^ Assemblea del Circolo del 53.
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Cerimonia degli Onori ai Caduti

Deposizione fiori alla lapide storica

Nelle immagini alcuni momenti della Cerimonia degli Onori ai Caduti con la deposizione di una corona d’alloro al Monumento 
presso il Piazzale Bandiera del Comando Aeroporto, alla presenza delle Autorità, dei Soci e del Picchetto armato.

Dopo la deposizione della corona ai Caduti, il corteo si è spostato nell’adiacente area museale per deporre un cesto di fiori 
alla storica lapide che ricorda i primi Piloti Militari brevettati a Cameri nel periodo 1915-1918.
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Pranzo sociale presso la mensa aeroportuale

Ancora una volta la mensa aeroportuale ha accolto i numerosi Soci, famigliari ed Ospiti in un clima di festosa amicizia. 
Il pranzo si è concluso con il tradizionale taglio della torta del 53, seguito dai beneauguranti “ghereghereghez” e “tiger tiger”.



Lettere al Circolo
DALLO SCRITTOIO DI ZIO WILLIE

Cari consoci,
era divenuta una cara abitudine, quasi un rito 
religioso che, del tutto inconsciamente, poneva 
in essere una sequenza di avvenimenti che mi 
riportavano indietro nel tempo. Era ormai una 
consolidata abitudine che faceva rivivere momenti 
che sembravano dissolti nel vortice del tempo. Una 
tradizione che non ho mai infranto.
Era un bagno, di voci e di volti, un rincorrersi di 
sensazioni e di sentimenti, un’azione dei sensi 
sul mio complesso psichico, gioiosa percezione 
avvertita dalla mente, dalla ragione, dall’intelletto.
Ogni anno, organizzando il raduno, il Consiglio 
Direttivo del Circolo regala momenti di comunione, 
di commozione e di ritrovata giovinezza. 
Ogni anno vengono rinverdite le memorie, care 
memorie di attimi, di ore, di giorni, di circostanze 
liete o tristi che hanno lasciato tracce profonde 
nel nostro sentire. Ancora una volta, voci e volti 
richiamano alla memoria eventi che la mente, da 
sola, ha dimenticato.
Il raduno ci restituisce le memorie più care, l’odore 
del kerosene, il rumore dei reattori, il calore di 
lontane, mai dimenticate amicizie.
Cari consoci, come avrete notato, in alcune parti di 
questo scritto ho usato l’imperfetto. L’accumularsi 
degli anni (quasi 89!) e la salute declinante mi 
hanno impedito di venire a Cameri ad incontrare il 
presente ed il passato. Ma anche quest’anno (pur 
assente) sono stato con tutti voi, anche quest’anno 
ho potuto vedere la pista sulla quale ho corso 
centinaia di volte per raggiungere le profondità del 
cielo, anche quest’anno ho visto (se pur da lontano)
i muri della palazzina allarme dalla quale sono corso 
per partire su “scramble”, anche quest’anno ho 
idealmente abbracciato Paolo, Luciano, Raf, Emilio 
e cento e cento altri.
Cento altri ho visto, in tuta di volo e con un triste 
sorriso. Quelli che dal cielo alto non sono più tornati.
 
Un caro abbraccio per tutti, cari consoci.

Cuneo, 24 gennaio 2017

 
         Guglielmo P. Canham 
                (Zio Willie)
  

CIRCOLO DEL 53 - Rendiconto economico
ANNO 2015 – Bilancio consuntivo approvato l' 8 ottobre 2016

ENTRATE

- Attivo  anno 2014                                                                                            4.576,91
- Quote sociali anno 2015 riscosse (n. 647)                                                      19.380,00
- Quote sociali anno 2014 riscosse (n. 140)                                                        3.525,00
- Quote sociali anno 2013 riscosse (n. 17)                                                             425,00
- Rimborso Soci per spese postali invio oggetto ricordo                                      1.897,00
- Contributo Soci sostenitori                                                                                 738,00
- Contributi per Borsa di studio Magg. M. VALENTINI                                 11.818,00
- Contributo Regione Piemonte                                                                          1.500,00
- Contributo Ditta AVIO AERO                                                                        2.000,00
- Contributo Ditta CARBOTERMO                                                               2.000,00
- Contributo Ditta Elettronica ASTER                                                               1.000,00
- Contributo Ditta AEREA                                                                                1.000,00
- Quote Soci per pranzo sociale Raduno                                                           10.375,00
- Contributo Corso Centauro 3°                                                                            465,00
- C.C.P. Competenze liquidazione                                                                            0,07  
                                                                             ----------------

€ 60.699,98
USCITE
- Spese Postali                                                            953,80
- Spese Cancelleria                             304,83
- Spese telefoniche                                  923,74
- Canone Demaniale                             124,00
- Spese Varie di gestione                             692,20
- Notiziario Circolo e spese tipografiche                                                             6.631,92
- Restituzione quota sociale                                                30,00
- Oggettistica  ricordo 24° Raduno                           10.302,90 
- Spese spedizione oggetto ricordo ai Soci                                           3.056,00
- Servizio caffè 24° Raduno                                                               1.500,00
- Incontro Sociale                                                                      2.300,00
- Spesa per acquisto P.C. portatile                                                   335,97
- Spesa per sviluppo sito Circolo 53                            488,00
- Contributo Monumento ai 4 Piloti deceduti di Ghedi                       1.000,00
- Spese allestimento per proiezione video                        2.440,00
- Borse di studio Magg. Valentini rilasciate al 25° Raduno                       3.000,00
- Oggettistica ricordo  25° Raduno                         5.985,69
- Pranzo sociale 25° Raduno                       11.594,34
- Quota ricognitoria Pranzo sociale                             155,10
- Spese C.C.P. e C.C.B.                                544,66 
                     ----------------
                                                                                                                     € 55.359.15

ATTIVO ANNO 2015  € 5.340,83

ANNO 2016 – Bilancio consuntivo 
ENTRATE   
- Attivo anno 2015                                                                                             5.340,83
- Quote sociali 2016 riscosse (n. 592)                                                               17.775,00
- Quote sociali 2015 riscosse (n. 90)                                                                   2.750,00
- Quote sociali anni 2014 e precedenti riscosse  (n. 14                                           360,00
- Quote sociali 2017 riscosse (n. 210)                                                                 6.300,00
- Quote sociali 2018 riscosse (n. 1)                                                                          30,00
- Contributo Regione Piemonte                                                                          1.000,00
- Contributo Ditta CARBOTERMO                                                               2.000,00
- Contributo Ditta AEREA                                                                                1.000,00
- Contributo Ditta Elettronica ASTER                                                               1.000,00
- Contributo Club Fredde Tricolori Borgomanero                                           1.500,00
- Contributo Soci sostenitori                                                                                 445,00
- Raccolta Suci radunisti pro-borsa di studio Magg. M. VALENTINI                1.400,00
- Rimborso spese postaili per spedizione oggetto ricordo                                    1.637,70
- Contributo Soci per borsa di studio Magg. Valetini                                             830,00
- Raccolta Soci per syampa libro “Cinquantenario 53° Stormo a Cameri”.            620,00
- Raccolta quote rancio sociale 26° Raduno                                   8.575,00
- Arrotondamento a  credito  C.C.P.                                                                         1,36                                                                                                          
                                                                          ---------------- 

  € 52.494,89
USCITE
- Spese postali                                                                                                        544,41
- Spese Cancelleria                                                                                                 227,63
- Spese Telefoniche                                                                                             1.034,62
- Canone Demaniale                                                                                             124,00
- Spese varie di gestione                                                                                         241,50
- Notiziario  Circolo n. 38 e stampati vari                                                           2.110,60
- Spese  oggettistica ricordo 25° Raduno                                                             8.935,89
- Spesa spedizione oggetto ricordo ai Soci                                                           2.376,50
- Servizio caffè 24° Raduno                                                                                 1.200,00
- Incontro Sociale                                                                                               1.900,48
- Oggetto ricordo 26° Raduno                                                                               633,99
- Aggiornamento sito internet del Circolo                                                              275,00
- Pranzo Sociale                                                                                9868,00
- Quota ricognitoria pranzo Sociale                                               132,00
- Servizio tecnico audio visivo 26° Raduno                        2.400.00
- Borse di studio Magg. Valentini rilasciate al 26° Raduno                       3.500,00
- Oggettistica di rappresentanza                                                180,00
- Addobbi floreali                                                                   190,00
- Spese di C.C.P e C.C.B..                                                484,31
- Accantonamento quote anno 2017 (n. 210)  e 2018 (n.1)ricosse nel 2016       6. 330,0
- Accantonamento raccolta borsa di studio Magg. Valentini                     7. 998,00
               ----------------
             €,  50.726,45

ATTIVO ANNO 2016 € 1.768,44

 ANNO 2017 - Bilancio presunto al 28 febbraio 2017
ENTRATE
- Attivo  anno 2016                                             1.768,44
- Raccolta borsa di studio Magg. Valentini                                                        7. 998,00
-  Quote anno 2017 (n. 210)  e 2018 (n.1) )ricosse nel 2016                             6.330,00
- Quote sociali anno 2017 riscosse al 28.02.2017  (n.38 )                      1.140,00
- Quote sociali anno 2017 presunte, ancora da riscuotere (n. 450)                   13.500,00
- Quote sociali anno 2016 riscosse al 28.2.2017 (n.19)                         570,00
- Quote sociali anno 2016  presunte ancora da  riscuoter  (n.100)                      3.000,00
- Suci sostenitori                             235,00

----------------
                                                                                                                     € 34.541,44

USCITE
- Spese Postali                                                                                                        500,00
- Spese Cancelleria                                                                300,00
- Spese telefoniche                                             1.000,00
- Canone Demaniale                             124,00
- Spese tipografiche                                              1.000,00
- Notiziario Circolo n. 39 e 40                         4.000,00
- Spese Varie di gestione                          1.000,00
- Organizzazione Raduno                          3.000,00
- Spesa per oggetti ricordo 27° Raduno                       13.000,00
- Borse di Studio Magg. Mariangela Valentini                                              3.500,00
- Accantonamento raccolta borsa di studio Magg. Valentini                       4.498,00
                    ----------------

                                                                                                         € 31.922,00

ATTIVO PRESUNTO  € 2.619,44


